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植物检疫措施委员会  
 

第十一届会议  

2016 年 4 月 4－8 日，罗马  

国际植保公约秘书处报告  

议题 7 

国际植保公约秘书处起草  

 

本文件概述 2015 年国际植保公约秘书处的重大活动。  

 

1. 2015 年是国际植物保护公约（国际植保公约）秘书处重大转型改革的开局

之年。大量信息已在秘书处起草的其他文件中做了更加详细的说明，此处仅对若干

要点予以强调。 

2. 年初开展的一项关键活动是发布了“为加强国际植保公约秘书处而开展的

评价”（下称“强化工作评价”）的报告。该评价于 2014 年第四季度进行，提出了

改进秘书处活动的一些建议，其中非常重要的一项是秘书处重组为两个主要支柱

部门，即标准制定和实施。  

3. 虽然植物检疫措施委员会（植检委）会议对国际植保公约业界来说在任何

一年中都是一项重要活动，但植检委第十届会议尤其重要。“强化工作评价”的

结果由评价小组组长向缔约方做了介绍。植检委第十届会议上还宣布夏敬源先生

担任新秘书长。缔约方一致支持通过联合国过程庆祝国际植物健康年，并争取

资源开发一个电子植检认证（ ePhyto）系统。最后，会议公布了国际植保公约
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有史以来第一次摄影竞赛的获奖者，后来《国家地理》杂志还刊登了一篇文章及

相关照片。 

4. 如上所述，夏敬源先生于 2015 年 5 月 22 日正式履新，担任国际植保公约

秘书长。另外还有其他一些人事变动，能力发展领域一些新人员加入，对整个国际

植保公约秘书处来说，这已成为一种比较常见的现象，其部分原因是粮农组织的

人事政策。这也是“强化工作评价”及其执行计划中研究的问题之一。  

5. 标准委员会、能力发展委员会和争端解决附属机构去年都圆满举行了会议，

会议细节以及这些机构监督的活动在植检委文件 CPM 2016/19 – 标准委活动报告

和 CPM 2016/08 – 能力发展委员会活动报告中做了更详细的汇报。  

6. 2015 年 6 月，植检委主席团会议提供了第一次向植检委主席团成员介绍

新任秘书长的机会，成员们对“强化工作评价”报告进行了审查并作出了回应，

为来年奠定了基础。秘书长介绍了其谋划的秘书处宜为打造“一个国际植保公约”

采取的举措。这些举措可概括为：新形象、新绩效、新氛围和新成就。 

7. 主席团还获悉，在 2016 年开始的两年度中粮农组织将把预算支持维持在与

上一个两年度相同的水平上。此外，主席团同意采用重新设计的预算编制流程和

改进的财务报告（详细情况请见 CPM 2016/31 号文件）。主席团在战略规划组

10 月份会议外围举行了其他一些会议，并于 12 月初召开了一次远程会议，确定了

植检委第十一届会议的议程。  

8. 改革开局之年还开展了与内部管理有关的一系列新活动。为跟踪每月发生

的重大事件建立了活动编年。秘书长建立了年中会议和年度会议制度，以此总结

庆祝秘书处的成就并为未来制定团队计划和战略。此外，秘书长还采用了在粮农

组织内部召开国际植保公约研讨会的做法，作为提高对国际植保公约认识的一种

手段。头两次研讨会的主题分别为拟议的国际植物健康年和入侵物种。  

9. 新晋秘书长还与内部和外部联系人召开了一系列会议。与协调员一起，

秘书长约见了粮农组织高级官员，包括两位副总干事以及财务、人力资源和交流

宣传的主管。恢复了与国际应用生物科学中心和生物多样性公约的关系，新的

重点放在与跨国环境协定生物多样性联络组的关系上。 

10. 在电子植检证书方面，与世界贸易组织（世贸组织）标准和贸易发展基金

（STDF）工作组达成了一项协议，为国际植保公约争取到 100 万美元，开发一个

电子植检证书电子植检证书处理中心，供所有缔约方使用，这项工作得到重大推进。

该项努力由电子植检证书指导委员会进行，秘书处也为此做出了贡献。2016 年

打算启动一个试点项目，从而开发一个真正的电子植检证书系统，包括一个处理
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中心和网络应用软件。大韩民国也组办了第二届电子植检证书研讨会，对推进项目

发展做出了重大贡献。  

11. 这一年另一项重大活动是为完成 STDF350 项目开展活动，编写、出版、

分发了一系列手册，为国家植物保护机构和植物健康专业人员提供必要信息。

该项目与 STDF401 项目（培养植物检疫能力评估促进人员队伍）一起，构成国际

植保公约长期能力发展战略的组成部分。 

12. 为构建一个《标准和实施框架》也作出了重大努力。这一主题在两次单独的

工作组会议以及主席团会议、战略规划组会议、标准委员会会议上都进行了详细

讨论。2015 年的战略规划组会议讨论了修订后的《标准和实施框架》，并将提交

今年的植检委会议。该项重要工作将有助于指明今后几年国际植保公约的标准制定

方向。 

13. 本文件无意提供关于 2015 年国际植保公约秘书处活动的全面报告，而只是

介绍这一年的一些主要亮点。如同去年一样，仍需努力达到与食品法典委员会和

世界动物卫生组织同等显要的程度，仍需获得持续供资，始终需要有专家研究

各项主题，需要有一支稳定的人员队伍和发展机遇。 

14. 秘书处借此机会感谢国家植保机构、区域植物保护组织、合作伙伴、协作者

在 2015 年为保护植物健康所做的一切。  

15. 提请植检委：  

1) 注意本文件介绍的亮点。 

 


